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N'I 10 - Un ca/ero del sistema bancario nacional 

SÍ os A is tita 
Arnoldo Agüero Vargas. 31 años. 4 hijos. 
Cajero del Banco Anglo Costarricense. 

Vecino de San Juan de Tibás. 
-'-¿Usted alquila cdsa? ¿Cuán 

fo paga? 
-¿Qué artefactos eléctricos 

tiene en su casa? 
-;,Cuánto tiempo lleva de 

casado? ¿Qué salario devenga
ba al casarse? 

-Tengo ocho años de casado. 
Ganaba ochocientos colones 
cuando me casé. 

J 

-No señor¡ es propia. la ad
qulrf por medio de vna hipo
teca en el Banco Anglo¡ de esto 
hace aproximadamente 7 años. 
Antes sí pagaba alquiler. 

-Refrigeradora, cepillo, 11· 
cuadora, cuchillo,· percolador, o
lla de freír, etc. La cocina es 
de gas. -¿Cómo se formó Ud.? ¿Qué ).. .. 

estudios ha hecho? 

-¿Considera que los alqui
leres son altos en Costa Rica? 

-En la actualidad, con los 
nuevos alquileres, sí; considero 
que han subido mucho. 

-¿Usted cree que es conve· 
niente lo que hicieron en Cuba 
con los viviendas? 

-¿Considera que estos apara· 
tos son indispensables hoy dia 
en uno casa? 

-Sí, son indispensables para 
el trabajo de la señoru en la ca· 
so. 

-¿Tiene empleada domésti
ca? 

-Hice la primaria en la es
cuela Porfirio Brenes; secundaria 
en el Liceo de Costa Rica. Obtu
ve el bachillerato. Después pa
sé a la universidad, a estudiar 
ciencias económicas. Actualmen
te estudio en el departamento de 
ciencias del hombre, socio
logía¡ también geografía e his
toria. 

-¿Tuvo que traboiar para 
poder estudiar? 

-Mi princip;o en esto es e! de 
la propiedad privada; es lógico 
que muchas personas que de
sean el bien común, quieran que 
todos tengan casa, pero resulta 
un problema muy complejo y 
difícil de resolver así, con una 
ley de ese tipo. 

-Actualmente no; por- lo ge
neral sí tenemos. Por cierto, y 
perdone que me aproveche, 
pero si encuentra alguna por e· 
sos rumbos de Dios, me la man
da. 

-Con mucho gusto. En cuan
to al automóvil, ¿cree que es de 
utilidad real o simplemente se 
trata de un luio? 

-Sí. Yo empecé a estudiar por 
el deseo de mis padres, pero de
bido a una situación difícil tuve 
que empezar a trabajar. 

-;,A qué edad fue e.so? 
-Empecé a los 18 años en la 

sección extranjera del IJanco 
7'nglo. 

Arnoldo Ag ero Vargas .. 31 años. Cajero del Banco ~\nglo 
Costarricens Nos contesta 120 preguntas sobre su vida, 
la de los su os, y lo que lo rodea, en esta décima entrega 

1 -¿Ha cambiado varias veces 
1 de la serie Así vivimos los ticos. 

-;.Es suficientemente grande 
su cosa para las necesidades de 
la familia? 

.,,;.~•ttt1lmenle <!>tumos.. un 
poco estrujados porque consta 
de dos dormitorios y la familia 
ha crecido; tengo la idea de ha
cer casa pronto. 
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-En lo que a mí respecta, re
greser.i&aiía una 9'®- c:~ida 
s'l::ibre to o por el trasta7de os 
niños a la escuela¡ y también 
para el trabajo, aún cuando por 
el estacionamiento a veces es 
uh problema. No tengo actual
mente. 

~ 

* 

ele patrono? ... , 
-No, ni una sola vez. 
--c-¿Oué puesto desempefü:i hoy 
~ -

-Soy una especie de cajero 
"mixto", digamos. No sólo se 
recibe dinero, sino que es nece· 
sario hacer comprobantes, llevar 
un control del pago de cupones 
hipotecarios, etc. 

" 

-;.Conside • que ha progre• 
sado saJisfa oriamenfe en su 
trofJí:J . 

-Bueno, en realidad sí. 
Siempre he i9o en aumento en· 
cuanto a sueldos y responsabili
dades. 

-¿Cómo v• a sus compañe
ros? 

La familia Agüero - Castro. Don Arnoldo. doña Gladys Castro de Agüero. 
y los pequeños (de izquierda a derecha), José Fernando, 4 años; Catalina, 7; 

Eugenia Victoria, 4 y Mauricio Alberto. 9 meses. 

-Soy una persona a la que le 
gusta conocer a fondo a sus 
compañeros; conocerlos en todo 
los aspectos. Me gusta organi
zar actividades sociales, cultu
rales. Con dos compañeros tuve 
la idea de formar una coopera
fva de ahorro en el Banco; yo 
la formé. Hoy día tiene. 9 años 
de fundada, con 235 socioo· 
Desde su fundación soy su ge
rente. 

-¿Qué tal con sus ¡efes? 
;.Satisfecho con el trato? 

-Actualmente hay una nue
va orientación, la de hacer sur
gir a los que tienen mayor capa
cidad, preparación, etc., y no 

. por simple antigüedad como su· 
cedía antes. Sí, estoy satisfecho. 

-¿Qué salario devenga Ud.? 
;.Tiene algún inconveniente en 
decírnoslo? 

-Lo que gano en el Banco, en 
números redondos, son q¡:, 2200.0 
como gerente de la Cooperati
va gano i/t 350.00; o sea un to
tal de ift 2.550.00 mensuales. 

- ¿Cree que le pagan lo iusto 
por su labor? 

-Yo considero que el trabajo 
que desempeño actualmente sí 
está bien pagad.o. 

-¿Le gustaría cambiar de em
pleo? 

-La verdad, sí. Tengo el de
seo de poder trabajar en un 
empleo de ayuda directa a las 
personas, en · cooperativismo o 
desarrollo comunal. Este ha si
do mi deseo siempre: Sobre esos 
aspectos he recibido varios cur
sos. 

-¿Cuántas horas trabaia re
qularmente? 

-Siete horas diarias en el 
Banco; en horas extras un pro
medio de una hora y media to
dos los días. 

--¿Cómo distribuye su .suel
do? 

-Casi la mitad se va en el 
'.consumo: alim'enlcls, 'ropa. El 
resto es para pagar ciertos 're
galos" (fianzas) que me han de
jado, y algún porcentaje para 
diversión. · 

Continúa . .. 



Así vivimos los ticos 

''Empecemos por el ICE. Para mí es el 
mejor logro que ha alcanzado el país 
en el desarrollo de una institución'' 
Actualmente no los tenemos, pero yo creo que 
de seguir 'ciertas circunstancias en el país 
podría haber roces entre las clases sociales ... 

-¿Quién hace las compras en 
su casa? 

-A veces yo colaboro; cuando 
no hay empleada le ayudo a mi 
señora. 

-¿En la casa, ayuda Ucl. a su 
señora en algún quehacer? 

-A veces sí. 

-¿Y ella colabora con Ucl. e" 
alguna forma para ayudarle con 
"la carga"? 

-Sí, ella recibió cursos sobre 
decoración y pastelería en gene
ral. Esto nos deja una apreciable 
ganancia. 

-¿Sobre el tránsito en la c111-
dad de San José, ¿qué opinión 
•iene? 

-El tránsito es un problema 
universal. En todo lado se oyen 
quejas y deseos de arreglarlo, 
pero en definitiva no tiene re
medio. El aumento de vehículos 
es tan grande y las calles tan 
angostas que no se puede solu
cionar. El Ministerio da Trans
portes y lo municipalidad debe
rían abrir nuevas vías. 

l 

-¿Los defectos principales de 
la ciudad de San )osé? 

-la enorme cantidad de por
dioseros, las ventas callejeras, 
las jovencitas de la vida, que 
tratan de ganarse algunos colo
nes, ek. lo -único que cabe aquí 
es una solución heroica en donde 
tanto el gobierno central. como 
la municipalidad y los ciudada
nos llegaran a un acuerdo sobre 
las necesidades vitales y que se 
haga en realidad lo que debe 
hacerse. En muchas ocasiones 
!e hacen reuniones que no pasan 
~e ser esto .. , reuniones. 

-¿Satisfecho con el Seguro 
Social, el ICE, el SNAA? 

-Empecemos por el ICE. Pa
ra mí es el mejor logro que ha 
alcanzado el país en el desarro
llo de una institución. Ha 
permitido qu·e se multipHquen 
las industrias y que los servicios 
lleguen a pueblos a donde ja
más se creía que llegarían. Tie· 
ne un renombre mundial. El Se· 
guro. . . la atención es regular. 
Si uno tiene una enfermedad y 
necesita un especialista, tal vez 
se muere antes de que llegue ese 
especialista. Pero en caso de una 
intervención quirúrgica 'el ser
vicio sí es muy bueno. El SNAA 
ha sido muy criticado pero los 
objetivos que persigue son de 
gran beneficio para el país. 

-¿Cree que la electriciclad es 
barata en Costa Rica? 

• 
-Sí, dentro de lo que es el 

consumo en el hogar. Yo tengo 
casi todos los artefactos eléctri• 
cos en mi casa y pago un pro• 
medio de un colón cincuenta dia
rio; con esta pequeña suma ten
go gran comodidad. Me parece 
que el agua también es barata. 

-¿Pagamos muy pocos im
puestos los ticos? 

-Yo no diría eso; creo que 
pagamos bastantes impuestos. 
Lo que pasa es que de acuerdo 
a nuestro país, "subdesarrolla
do" en términos de Naciones U
n'das, las inversiones en infraes
tructura demandan una cantidad 
enorme, pero por ciertos descui
dos la inversión no se hace o no 
produce los efectos deseados. 

-;,Có,;;-o ve Ud. las deduccio
nes que marca la Tributación o 
la ley en cuanto al impuesto de 
la renta? 

-Pues no se acomodan a la 
realidad que vivimos. Con mil 
quinientos colones en el año por 
niño a veces no alcanza ni pa
ra atender una enfermedad. 

-Defínanos, por favor, la 
clase social a la que Ud. perte
nece. 

-Bueno, yo me considero den
tro de la clase media, pero en 
ésta hay sus diferenC:las. Yo creo 
que soy de la clase media baja. 

-¿Esto quiere ' decir, claro, 
que hay varias clases sociales 
en Costa Rica -como en todas 
partes; puede decirnos si ha 
notado "roces" o problemas en• 
tre unas y otras? 

-Actualmente no los tene
mos, pero yo creo que de seguir 
ciertas circunstandas imperan· 
do en el país podríamos tener 
algunos roces. Esto puede ocu
rrir por las mentalidades de per• 
sonas extranjeras, que tratan 
de provocar a las clases más po· 
bres para que les "quiten" a los 
que tienen. Uno va palpando 
c:erta disconformidad entre la 
gente y eso causa efervescen· 
cias. 

-Dénos, por favor, una de
finición de la clase "alta" de 
Costa Rica. 

-La clase alta podría decir
se que la constituyen los que 
manejan los grandes negocios en 
el país y que son fabulosos en 
nuestro medio. Tienen relación 
al respecto los diplomáticos y los 

personajes de otras m1s1ones in
ternacionales con ingresos altos 
también. Hay otros que ni co· 
men por mantenerse o rozarse 
con esa clase. 

-Hablemos ahora de la clase 
ba¡a, ¿qué piensa Ud.? 

-la constituye espe1;ialmen
te el campesino pobre que ha 
emigrado a la ciudad en busca 
de mejores trabajos, pero éstos 
son muy limitados. Al no encon
trar lo que buscan, tienen que 
habitar en tugurios en donde se 
vuelven personas negativas a la 
sociedad. Son focos de prostitu
ción, raterismo, etc. 

-;,Cree que Costa Rica es un 
buen país? 

-Yo he tenido "oportunidad de 
viajar desde Panamá a los Esta
dos Unido,s. lndiscutiblemen!le 
la diferencia con esos países es 
bastante marcada, con excep
ción de los Estados Unidos. En 
la mayoría los problemas son 
mucho mayores que los nuestros. 
El mismo extranjero que ha es
tado en esta tierra exclama con 
frecuencia ''no hay como vivir 
en Costa Rica". 

-¿Cree que aquí todos tene
mos las mismos oportunidades, 
o por el contrario, sólo unos po
cos? 

-Vivimos en un país demo· 
erótico y teóricamente todos te· 
nemos oportunidades, pero le 
realidad es otra, pues :io lodo! 
t'enen capacidad suficiente pa
ra vencer el medio ambiente. 
Volviendo a lo del exterior, en 
cursos de Estadística, por ejem· 
plo, siempre se pone a Costa Ri
ca de modelo, porque va a le 
cabeza. Esto lo hace a uno sen· 
tirse un poco cohibido-

-Si es así -que vamos a le 
cabeza-, ¿por qué hay pobre· 
za tan notoria? 

-Yo diría que por el descui
do que ha habido de todos lo! 
Gobiernos para darle la prima· 
cía a la agricultura; han trata· 
do de desarrollar las industrim 
en las áreas urbanas, descui· 
dando la agricultura, que pue· 
de dar infinidad de fábricas. A 
haber ese descuido la gente de 
campo poco a poco se olvida de 
trabajar. 

-¿Qué opinión le merece la 
escuela primario? 

-Con la reforma ayuda a los 
muchachos a desenvolverse me· 
jor, a ver las cosas con más ob· 
ietividad. Hay un gran contras-

"Paisaje" cotidiano para Arnoldo Agüero: máquinas de contabilidad, má
quinas de escribir, papeles, dinero. Este es un aspecto del departamento 

"vecino" al de don Arnoldo. 

W& 

• "" ## 
Arnoldo Agüero, con su jefe inmediato en el Banco Anglo, 

don Víctor Manuel Rojas Mora: 

te con los métodos antiguos. Me 
parece satisfactoria. 

-¿Acerca de la 
secundaria y el 
qué opina? 

enseñanza 
bachillerato, 

-Yo le encuentro muchas la
gunas al bachillerato. Al reci
birse uno de bnrhill1>r nn •nhA 

en realidad qué es lo que apren .. 
dió. Se encuentra uno en un 
punto difíci l; el mismo ingreso 
a la Universidad le causa pánico 
a muchos ·porque esta "se ve" 
a una altura casi inalcanzable. 
Por eso fracasan tantos. 

Continúa .•. ~ 



. Así vivimos los ticos 

''Somos muy dados a imitar; y tenemos 
ciertos lujos que no podemos pagar. 
Nuestra clase es la que tiene más 
sentido del buen humor'' 
Creo que somos "gente feliz" cwnque a 

veces andemos en carreras 

-i,Sería partidario de una 
Universidad privada? 

-No lo soy porque eso ven• 
dría a crear una diferencia en
tre los mismos estudiantes, una 
división. la Universidad nues
tra la pagamos todos y todos, 
teóricamente, podemos entrar a 
ella. la privada es para los que 
pueden pagarla nada más. Esto 
haría uno diferencio. 

- ¿Cree que los colegios pri
vados fomentan la división de 
clases? 

-En cuanto a los colegios, yo 
no lo veo así; siempre hay mu
chachos que por estar en cole
g ·os privados se sienten super io
res, pero la mentalidad de! es
tudiante de secundaria no toma 
muy en cuenta este aspecto de 
la división; pero con los un iver
sitarios sucede lo co!1trario, 
pues irían a la Universidcd pri
vada sólo los que ion ricos de 
verdad. 

-¿Cómo juzga o la empresa 
privada de Costa Rica? ¿Tiene 
lo que algunos llaman "sen:;ibi
lidad social"? 

-Hay muchas empresas don
e darle al emplea_do 

::::-1 1. . 
ay d h ' ' • 

. u as ~ asta ciertas recrea-
c_io_n_es. Sr, creo que tienen sen
srb1l1dad al motivar/os para que 
se esfuercen por la empres'] y 
por ellos mismos. 

f -:-¿Y a su propia clase como 
a 1uzga desde el punto de vis

ta "humanitario"? 

-La "clase" de clase media 
depende de la "clase" de tico· 
somos m~y dados a imitar~ No; 
damos lu1os que no pod~mos pa
gar. Nuestra clase es la que tie
ne. más sentido r:lel humor. Los 
chistes políticos, por eiernplo sa
len. de nuestra clase en la mo
yoria de los casos. Creo que so
mos "gente feliz" aunque a ve
ces andemos en carreras. 

-¿Cree que la clase media se 
ha desarrollado a expensas de 
otros estratos? 

-No. Se ha desarrollado por 
el deseo de superación de las 
personas. 

pues debido a nuestro sistema 
político son dos partidos los que 
gobiernan, y aunque son e!l•C· 
tos popularmente, la verdad es 
que no cumplen a cabalidad con 
el pueblo que les ha dado su re
presentación. 

-¿Su opinión de la Asamblea 
Legislativa? 

~Soy de la opinión efe que 
son pocos los que llegan con la 
conciencia limpia de servirle al 
pueblo. Porque la gran mayoría 
lo hace simplemente para ser
vir intereses personales o de par· 
tido. 

-¿Del Poder Ejecutivo? 

-Es el poder mbs controver-
tido que tenemos. Aunque tiene 
un jefe, que es el Presidente, 
son muchos los ministros y con
sejeros que intervienen y es muy 
difícil encontrar unión de ideas 
para un determinado objetivo. 

-Bueno, l.Y qué nos dice del 
poder [udicial? 

-Aunque cumple dentro de 
la ley, se le notan deficien!'.ias; 
digamos por ejemplo, ¿c~110 es 
posible que tengamos unos edi· 
ficios para la Corte que valen 

"entras existen cár-

mano es considerado C•Jmo 

animal? 

-¿Compra lotería? 

-Sí, pero nunca pego. 

-¿Cree en los sue~os? 
-No. 

-En cuanto a las leyendas de 
nuestr?s campos -suponemos 
que tiene alguna raíz campesi
na- qué piensa? 

-Bueno, yo nací en San José 
Pe_ro . me críe en Orotina. Desde 
chrqudlo oía esos cuentos. Son 
1:>:endas de nuestros abuelos; 
hrc1eron fantasías de acuerdo 9 

la mentalidad . de _aquellas épo- 1 
cas .. Es muy drvertrdo oírlas, es
pecialmente por personas que 
ase_gurc:rn haber "vivído" esas ex
penencras. 

. -¿Lee periódicos? ¿Qué 
crones? 

sec-

- ¿Qué posibilidades le ve Ud 
ol comunismo en nuestro medio? 

-.El comunismo en la clase 
medra es muy difícil que pegue· 
menos, claro, en la alta. Pued~ 
haber a~guna posibilidad en la 
clase ba1a; en realidad comun's
mo "puro" no puede haber ~n 
e! _pars. Todos consideramos que 
V1v1mos. en un buen país, con un 
buen sistema. Es muy difícil que 
nues!r~ mentalidad se adapte a 
un regr'.'1en en donde se restrin
ge la libertad humana. 

:-Sí. Por lo general dos ma
tuh.nos. La primera página· des
pues. lc;i sección interna~ional. 
L~ P~grna Quince. Los comenta
rr?s. internacionales. Las tiras 
~0 '.'1rcas no me las pierdo. Por 
ult.mo los deportes. Támbién 
busco los reportajes que tienen 
que ver con las cosas del país 
del . terruño; costumbres, geo~ 
graf1a, etc. Lo que nunca veo 
es la página social; me da pere
za. 

-i,En qué sentido cree que de-
be evolucionar nuestra cocie-
dad? 

-Como dije anteriormente 
somos un poco desordenados e~ 
nuestro modo de ver las cosas. 
Mu:has. v;ces no tomamos en 
seno nrngun programa. Debe
hos evolucionar como hasta a-

ora, pero sí con una tendencia 
a ayudar a los demás. 

_:_¿~ué opina de nuestro ac
tual mtema de Gobierno? 

b -;-Me parece que el pueblo de
~ma tener una mayor partici-

pación en su propio destino, 

-¿Tiene televisor? ¿Qué pro
gramas ve? 

. -.Sí tengo. En realidad yo ca
si solo los domingos la veo. La 
programación no es muy alió, 
h_ay mucha repetición. Lo que 
5d1 me gusta ver son las películas 

e largo metraje. 

· -¿Y sobre la radio qué nos 
dice? 

-;-La radio sí es de mis fa
voritos. Por lo general ando 

'c:>n un radio de transistores. 
~rgo • c_uatro estaciones: Titania 

n m~s1ca, en noticias con pre
ferencia Radioperiódicos Reloj 
Y los deportes de esta estación 
también oigo Monumental y d~ 
vez ·en cuando Columbia . .. 

-¡,Denos su oprnron sincera 
de la prensa, radio y televisión? 

-En cuanto a los periódicos, 
notro que últimamente hacen 
ciertas campañas de bien comu
nal que llevan un fin bueno· 
Pero creo que debería dársela 
mayor campo a las noticias so
bre el desarrollo de los. pueblos. 
la radio cumple más o menos 
bien, pero hay una · cosrumbre 
que no me gusta: mucha novela. 
Esto lo considero negativo para 
la formación de las personas. lo 
mismo puede decirse de la tele
visión. Fallan en el aspecto cul
tural. 

-¿Qué desea que estudien 
sus hijos? 

-Bueno, eso lo dejaré al libre 
albedrío de ellos. Uno siempre 
tiene ciertos da~eos, pero es 
preferible que decidan ellos. 
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La casa de la familia Agüero en San Juan de Tibás. "Es 

propia; la compré hace 7 años. Tengo deseos de 
construir . " 

· -:-¿Cree que sus muchachos 
tendrán buenas oportunida
des, de acuerdo con el crecimien· 
to del país? 

-Pues sí, claro, porque en el 

país cada vez aumenta más la 

demanda de servicios y el aspec

to de empleo. Se va desarro

llando bien y cada vez hay más 

oportunidad para los jóvenes que 

van para arriba. 

-¡.Le gustaría qoe estudia

ran en el exterior? 

-No. Yo considero ·que nues
tra Universidad llena todos los 
requisitos. 

-¿Usted dice que viaj6 des• 
de Panamá o Estados Unidos; 
qué otros paises le gustaría co• 
nocer? 

-Bueno, uno de los países 
que me gustaría conocer, por la 
diferente manera de ver las co• 
sas que tienen sus habitantes, 
es el Japón. También los países 
del norte de Europa, para ob· 
servar el sistema de vida. 

Continúa .. ~ 



Así vivimos los ticos 

''Yo diría que hace falta una dictadura 
·¡democrática', que mantuviera 

nuestras libertades, pero que 
obligara a cumplir las leyes ... 11 

Las deficiencias de nuestras autoridades se 
deben a los cambios que se producen 
cada cuatro años. 

-¿Qué opinión tiene de Ru· 
sia? 

-Actualmente Rusia es una 
potencia yo diría que igual a 
los Estados Unidos; trata de ga
narse a los países en desarrollo 
en una u otra forma. En reali· 
dad considero a los dos en el 
marco económico con el mismo 
objetivo, aunque empleen me
dios muy distintos. 

-Y de Cuba: 

-Cuba es un caso untco en 
nuestro hemisferio, en donde ha
bía una situación muy delicada 
que supo aprovecharla muy bien 
el comunismo internacional. Sin 
embargo, creo que Cuba llegará 
a cambiar, a virar un poco hacia 
lo derecha. El fenómeno que se 
operaba en Rusia, al inclinar a 
la gente hacia un nuevo orden, 
cansó. Ellos mismos se han da
do cuenta de que tienen que 
cambiar. Por ejemplo, el juicio 
de los judíos, en donde decidió 
prácticamente la opinión mun
dial, es un indicio de ese cambio· 

-¿Acerca de los Estados U
nidos ... ? 

-la diferencia entre Rusia y 
Estados Unidos, es que en es• 
te país gracias a la libertad se 
ven grandes cosas, lo que no su• 
cede en Rusia. la libertad per· 
mite desarrollar empresas fabu-

-¿Cree Ud. que China puede 
llegar a dominar el mundo? 

-Llegar a dominarlo no, pere 
si a "aparejarse" a los Estados 
Unidos y Rusia porque tiene un 
potencial humano enorme. 

-¿Qué le parecen los restan• 
tes países centroamericanos? 

-En esos países no han tenido 
las oportunidades que sí hemos 
logrado los ticos, debido a que 
allá imperan regímenes milita
res. El militarismo no ha permi
tido que se desarrolle debida
mente el sistema educativo, que 
es la base para el mejoramien
to. 

-¿En cuanto al Mercomún? 

-Tiene dos fases. Por un la· 
do al haber nuevas industrias 
han aumentado los empleos; pero 
por otra parte estas mismas em
presas permiten que un número 
reducido de personas sean las 
que logren los mejores frutos e
conómicos. 

-¿Sería partidario de la u
nión político en Centro Améri
co? 

-Eso suena muy lindo, pero 
es irrealizable debido al desni
vel cultural de nuestros pueblos. 

losas. ..-" .~~ -Mucha gente dice que CoJ 

ta Rica necesita una mano foer· 
te, una dictadura; ¿qué le pare
ce a Ud.? 

-En cierta forma, como dije 
anteriormente, somos muy de
sordenados. Por esto necesita
mos una orientación más defi
nida, que se haga conciencia de 
cómo deben comportarse las 
personas y las empresas en ge
neral. Yo diría que hace falta u
na "dictadura democrática", que 
mantuviera nuestras libertades, 
pero que obligara a cumplir las 
leyes. 

-¿Qué deficiencias les acho
ca a nuestras autoridades? 

-Las deficiencias de nuestras 
autoridades se deben a los cam
bios que se producen cada cua
tro años. Cada cuatro años lle
gan otras personas, con diferen
tes criterios, y quitan todo lo 
bueno que se ha hecho anterior
mente. Esto es un circulo vicio
so que no permite el progreso 
de nuestras instituciones. 

- ;.Por qué los problemas ele 
la ciudad de San José no se re
suelven? ¿Cuál cree Ud., que 
sea el principal escollo? 

-Esto tiene relación con fo 
anterior: falta· de continuidad 
en los planes; falta el deseo de 
cumplirlos a cabalidad para no 
dejarlo todo a medio camino co-

An~"Catalina y Eugenia Victoria Agüero Castro. 

mo es nuestra costumbre. Tam
bién influye lo poco de medios 
económicos. 

-¿Qué lugtJres conoce de 
Costa Rico? 

-Conozco casi todo Costa 
Rica·; Sólo me falta el lado nor
te, la región fronteriza de San 
Carlos, Sarapiquí y Limón. 

-¿Cómo ve la labor cl'eT Tns
tituto ele Turismo? 

-ta veo muy pasiva, porque 
Costa Rica tiene bellos lugares 
y condiciones naturales magnifi
cas, pero no se ha explotado el 
turismo internacional. 

-;,Qué se podría hacer para 
mejorar la afluencia del turis
mo a nuestro p11ís? 

-Primero que todo desarro
llar centros turísticos que com
plazcan al turismo externo en 
donde haya las comodidades que 
ese turismo exige. 

-;.Cree que la agricuffura re-

cibe suficiente apoyo del Esta
do? 

-En términos generaies, sí. 
Lo que pasa es que la agricultu
ra necesita mucho más de las 
disponibilidades de los institu
ciones del Estado. 

-¿Qué opm1on tiene Ud. de 
la industrialización costarricen
se? 

-Nosotros hablamos de in 
dustrialización; de que hemos 
tenido un gran aumento en la 
industria, pero yo no diría que 
eso es industria; es simplemen·· 
te un sistema de ensamblaje. A 
la postre podrán servir para 
crear verdaderas industrias, pe
ro hasta el momento no hqy in
dustria en Costa Rica. 

-¿Cómo ve Ud. el apoyo del 
Sistema .Bancario al agricultor? 

-En realidad creo que es in· 
suficiente ese apoyo. Ahora bien, 
hay sus diferencias. El banano 
sí recibe bastante apoyo, pe· 
ro en cuanto a la agricultura 
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"Soy una especie de cajero mixto, porque me toca elaborar comprobantes, 
revisar aspectos de los cupones hipotecarios, etc", Don Arnoldo Agüero, en 
su trabajo del Banco Anglo Costarricense. 

"criolla', no lo hay s•Jficiente· 
mente. Hace falta un poco más 
de visión en cuanto al desarro
llo de nuestra agricultura de 
parte de los bancos nacionales. 

-1,Sería partidario de que 
eliminaran algunas plazas ele di
putados? 

-Bueno, yo sí considero qv& 
hay demasiados diputados. Al
gunos van nada más que a sen
tarse y a leer algo. Me parece 
que debería reducirse la canti
dad de diputados. 

-¿Y qué piensa ele un perio' 
do presidencia/ 111ás largo? 

-Sí, me parece que debe ª" 
mentarse el periodo presiden
cial, debido a lo experiencia que 
hemos tenido de que cuatro añe11 
resultan ·poco tiempo para po
der desarrollar un programa que 
s'empre es interrumpido por la 
llegada de un nuevo gobierno. 
Me parece adecuado un periodo 
de seis años. ... '.. 

-¿U.1tecl compra en pulpería 
o en supermercado? 

-En los dos. Hay algunas co
sas que por la facilidad, se 
compran en la pulpería; se con
sigue de todo en la del barrio y 
C'l los mismos precios. 

-¿Va al estadio con frecuen• 
cia? 

-Sí. Durante el campeonato 
asistí unas ocho veces. A los 
partidos internacionales procu
ro no faltar, siempre que ven
gan buenos equipos. 

-;,Practica algún deporte!' 

-Practiqué el futbol. Empe
cé a jugar en la categoría mos
quito, con el Saprissa; pasé por 
todas la s divisiones hasta llegar 
a la primera. Me retiré por una 
lesión en un menisco. Y porqut! 
me casé . Ahora practico la na
tación y el boliche. 

-¿Qué problemas le ve Ucl. 
o las diversiones para los niños? 

-El principal problema es 
que no hoy lugares adonde lle-

var a los mnos para practicar 
juegos. Lo que se debe hacer es 
crear centros que llenen esa ne
cesidad. Actualmente hay algu
nos programas, especialmente 
de doña Karen de Figueres, pa
ra desarrollarlos por medio de 
instituciones. Es poco pero por 
lo menos es un comienzo. 

-;,Yo al cine? ¿Qué pelíc1J/o., 
prefiere? 

-Muy poco. No tengo gustos 
muy definidos. Me inclina por 
los películas que tratan temas de 
actualidad. 

-;,Le gusto el teafro1 

-Si, pero en realidad por mi 
trabajo -yo trabajo hasta bas
tante tarde- no siempre tengo 
el tiempo suf¡ciente para asla
tir. 

-;.Cuál ele las artes es su pre
dilecto? 

-Me gusta la pintura; en red
lidad es la que más me llama 
la otencjón. 

Continúa . . . ~ 



Así vivimos los ticos 

''Que se definan más nuestros 
gobernantes en lo que piensan hacer 
y no sigamos el mismo canto de 
siempre de dec!r bonitas frases, 
cantos muy bellos, pero que no 
llegan a hacerse realidad ... 11 

Yo creo que la maxifalda es un fracaso; le 
quita el verdadero encanto a la mujer 

-¿Puede darnos su op1mon 
sobre el folklore nuestro? 

-No tenemos un verdadero 
folklore en Costa Rica· 

-¿Qu~ le pare~en nuestros 
·cantantes? ¿Nuestras orquestas? 

-Yo diría que hay un resurgi• 
miento de orquestas y canlantes. 

·Con el apoyo de las empresas 
grabadoras de discos se ha mo• 
tivado hacer más profesionales 
en la rama. la calidad en gene~ 
rol es buena. 

que tienen de dar un serv1c10. 
Se creen facultados para hacer 
lo que les da la gana. Además, 
irrespetan las leyes del tránsito. 
El mantenimiento de los vehícu
los es deficiente. 

-¿Podría decirnos en qu~ con
siste su desayuno? 

-Antes me gustaba el café, 
ahora no. Desayuno con pan 
con mantequilla, huevos, algún 
fresco o un vaso de leche. 

-¿A qué hora se levanta? 

-¿Va a bailes con fecuencia? -Generalmente faltando un 
cuarto para las siete; entro - al 

aunque , trabajo a _las siete y cincuenta. -No con frecuencia, 
mi señora dice que si. 

-¿Hace algún vioie 
¿Adónde? 

-;.Siente cansancio en su tra· 
anual?__ baio? 

-Por tradición hacemos un 
viaje los cooperativistas del Ban• 
co por el Golfo de Nicoya, en el 
yate Chorotega. Aporte de esto 
viajo a Puntarenas, Guonocas
te y adónde se me presente la o
casión y pueda aprovecharla. 

-¿Está asegurado? 

-Sí, tengo dos pólizas de vi-
da. 

-¿Qué opinión le merece e/ 
transporte remunerado ele per• 
sonas? 

-En general deficiente. E 
personal de los autobuses, los 
conductores, son personas poco 
comprensivas con la obligación 

El más "tequioso" de la fa
milia~ José Fernando, de 

4 años. 

-¿,En el trabajo? Pues no; en 
realidad es poco, aunque al 
final de la jornada llega uno a 
sentir el deseo de un pequeño 
descanso. Me parece que la dis
posición para trabajar se debe 
sobre todo a la alimentación de 
la persona. 

-¿Díganos, el tiempo que le 
clan para almorzar es suficien
te? 

-En realidad resulta un poco 
forzado, aunque vivo a diez mi
nutos del trabajo. Yo soy parti
dario de la jornada única; la 
considero de gran beneficio 
para el país. 

-¿En qué consiste su alimen
tación al almuerzo? 

-la base de nuestra alimenta
ción es la carne y verduras; a
rroz y frijoles casi no consumi
mos. Yo estoy de acuerdo con 
el sistema norteamericano, que 
con un plato de carne y unas 
papas y ensalada, es suficiente. 

-¿Torna algo a las tres? 

-Un refresco nada más. 

-¿Qué comen por las noches? 

-Una comida similar, aunque 
mós liviana. la olla de carne a 
mí me gusta, a mi señora no. 

-¿Se toma algunos traguitos 
ele vez en cuando? 

-Bueno, como la mayoría de 
los tices. En - fiestas, reuniones 
con compa~eros; eso sí, sin abu
sar nunca, ni muy a menudo. 
Nunca tomo solo porque cuan
do ¡e hace es mal indicio, dicen. 

-¿Fuma? 

-Nunca. Considero una estu-
pidez el fumado. 

-¿Aficionado a la lectura? 
¿Qué lee? 

-Sí. Ciertos textos univer-
sitarios, por ejemplo los que 
tratan de geografía, sociología, 
geografía. También algunas no
velas clásicas. 

-¿lee revistas? 

-Antes Life en Español¡ a
hora Selecciones, Visión. 

-¿Hace algunos trabaios •n 
su casa? · 

-A veces si se descompone al
go. De electricidad 'no s6 nada¡ 

pero hago arreglos de pintura o 
algún tubo. Por lo menos hago 
el intento. 

-¿Es partidario ele las ventas 
a plazos? ¿Qué le parece este 
sistema? 

-Yo diría que sí soy partida
rio, porque por medio de eso 
consigue ul\o las cosas para la 
casa; se consigue de todo. Pero 
a la vez este sistema ha perju
dicado al país porque la gente 
se endeuda mucho. Como todo 
lo dan a plazos, no se miden y 
luego vienen los problemas ju
diciales. 

-¿Qué op1n1on tiene ele las 
financieras? 

' -Las financieras tratan de com 
plementar los préstamos perso
nales que dan los bancos. Debi
do al gran endeudamiento del 
pueblo tico han florecido mu
chas empresas de financia
ción. Algunas, muy pocas, tienen 
conciencia del servicio que dan; 
otras lo que hacen es sacar el 
mayor interés posible, sobre to
_do si no paga el individuo. 

-¿Qué le parece el Banco 
Popular? 

-Sus fines son buenos, pero 
como en todo principio, las co
sas se presentan difíciles mien
tras no tenga una orientación 
más definida de lo que va a ha
cer. Digamos que hoy día apenas 
cumple. 

· -¿Es supersticioso? 

-No. 

-¿En cuanto a los llamados 
''profesores", esos que adivinan 
cosas, qué opina? 

-Son· personas que se ganan 
la vida con el nerviosismo de las 
otras personas. Hay individuos 
que necesitan que les digan co
sas. Cumplen así cierta función. 

-;.Qué le parecen los nuevos 
rumbos ele la Iglesia Católica? 

-Ma parece bien, pero deben 
operarse nuevos cambios en el 
sentido de que si pregona la hu-

Doña Gladys Castro de Agüero y el "cumiche", 
Mauricio Alberto. 

mildad y el serv1c10 al pro11mo, 
pues debe hacerse realidad. 

-¿Es partidario ele los em
préstitos en el exterior? 

-Sí, porque hay aspectos de 
desarrollo en el país que requie
ren grandes inversiones, que de 

otra forma no se podrían hacer. 
El caso de muelles, carreteras, 
programas del ICE, etc. 

-¿Cómo juzga la conduela 
,./e Costa Rica al respecto? 

-En general quizás se ha a
busado de los empréstitos, por
que se han cogido partidas para 
suplir déficit de presupuesto. 

-¿Sobre las modas actuales? 

-Yo creo ~ue la maxifalda 
es _un. fraooSQo Le quita el ver
dadero encanlo a la mujer. Soy 
partidario de Ja minifalda y de 
los pantalones, que visten mu
cho. Considero que usan bar
bas y melena. los hombres por 
cierto complejo; la persona tie
ne que refugiarse en la aparien
cia; en otros cosos, se usa por a
rrastre. 

_ -¿Es partidario del control 
ele la natalidad? 

-En las clases pobres sí. Es 
increíble que puedan vivir con 
ciertos salari(9i familias nume
rosas. En las clases media y al
ta cada quien debe decirlo, to
mando en cuenta educación e 
ingresos. 

-;.Qué piensa de la Alianza 
para el Progreso? 

-Fue una magnífica idea del 
Presidente John F. Kennedy, pe

ro algo que é! debió haber lle
vado hasta el final. Debido a su 
muerte ha fracasado en muchos 
aspectos. Para la Alianza se re
quería cierta mentalidad, cier
ta se11sibilidad que no todos tie• 
nen. 

-¿Qué nos dice de/ Cuerpo 
ele Paz? 

-En general me parece bien, 
aunque cumple sus funciones sin 
mucha publicidad. 

-¿Y e/e /os viajes a /a luna? 

-Me parece que son necesa-
rios porque la mente del hom
bre siempre va adelante; esta es 
una de las muestras palpables 
de conocer el Universo, aunque 
se d:ga que con esos millones se 
puede alimentar la población 
del mundo. 

-¿Cómo le parece /a cele
bración ele la Navidad en Costa 
Rica? 

-En realidad nosotros. no ce
lebramos la Navidad, sino el fin 
de año. Las personas se vuelven 
alegres y gastan un poco más 
de lo que pueden por los com
promisos. La verdad es que el 
espíritu de la Navidad es otra 
coso muy disti_nta a lo que ha
cemos en Costa Rica. 

-¿Podría definirnos a nues• 
Ira patria en pocas lineas? 

-Dentro de la situación in• 
ternacional, que a diario pre• 
senta secuestros, complots, gue
rras entre hermanos, etc., pode
mos considerar que nuestro país 
es algo grandioso, único en la 
actualidad. 

-Para concluir, ¿tiene algo 
que decir al Presidente, a /os 
diputados ·o a/ pueblo de Costa 
Rica? 

-Pues tendría mucho que de· 
cir. Definitivament_e necesita
mos una mejor orientación; que 
se definan nuestros gobernantes 
en lo que piensan hacer y no 
sigamos el mismo canto de siem• 
pre: decir bonitas frases, cantos 
muy bellos, pero que no llegan 
a hacerlos realidad. 

San Juan de Tibás, 31 de enero ] 
de 1971. 
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